



**PENGARUH SOSIAL EKONOMI KELUARGA PETANI
TERHADAP FERTILITAS DI KECAMATAN
CURAHDAMI KABUPATEN BONDOWOSO**

SKRIPSI

oleh:
Jefi Maulana Novian
090810101125

**ILMU EKONOMI STUDI PEMBANGUNAN
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS JEMBER
2013**



**PENGARUH SOSIAL EKONOMI KELUARGA PETANI
TERHADAP FERTILITAS DI KECAMATAN
CURAH DAMI KABUPATEN BONDOWOSO**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat
untuk menyelesaikan Program Studi Ekonomi Pembangunan (S1)
dan memperoleh gelar Sarjana Ekonomi

oleh:
Jefi Maulana Novian
090810101125

**ILMU EKONOMI STUDI PEMBANGUNAN
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS JEMBER
2013**

PERSEMBAHAN

Dengan segala kerendahan hati dan puji syukur yang tak terhingga pada Allah SWT, skripsi ini saya persembahkan untuk:

1. Ibunda Farida dan Ayahanda Achmad Djalal tercinta, yang telah mendoakan dan memberi kasih sayang serta pengorbanan selama ini;
2. Guru-guru sejak Taman Kanak-kanak sampai Perguruan Tinggi terhormat, yang telah memberikan ilmu dan membimbing dengan penuh kesabaran;
3. Almamater Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

MOTTO

Barangsiapa bersungguh-sungguh, sesungguhnya kesungguhan itu adalah untuk dirinya sendiri.

(QS. Al Ankabut 29:6)

Banyak kegagalan dalam hidup ini dikarenakan orang-orang tidak menyadari betapa dekatnya mereka dengan keberhasilan saat mereka menyerah.

(Thomas Alva Edison)

Sesuatu yang belum dikerjakan, seringkali tampak mustahil, kita baru yakin kalau kita telah berhasil melakukannya dengan baik

(Evelyn Underhill)

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

nama : Jefi Maulana Novian

NIM : 090810101125

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang berjudul:”Pengaruh Sosial Ekonomi Keluarga Petani terhadap Fertilitas di Kecamatan Curahdami Kabupaten Bondowoso” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan pada institusi manapun, serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 22 Oktober 2013

Yang menyatakan,

Jefi Maulana Novian
NIM 090810101125

SKRIPSI

**PENGARUH SOSIAL EKONOMI KELUARGA PETANI
TERHADAP FERTILITAS DI KECAMATAN
CURAH DAMI KABUPATEN BONDOWOSO**

Oleh
Jefi Maulana Novian
NIM 090810101125

Pembimbing

Dosen Pembimbing I : Dr. I Wayan Subagiarta, SE., M.Si
Dosen Pembimbing II : Drs. Sonny Sumarsono, MM

TANDA PERSETUJUAN SKRIPSI

Judul Skripsi : Pengaruh Sosial Ekonomi Keluarga Petani terhadap Fertilitas
di Kecamatan Curahdami Kabupaten Bondowoso

Nama Mahasiswa : Jefi Maulana Novian

NIM : 090810101125

Fakultas : Ekonomi

Jurusan : Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan

Konsentrasi : Ekonomi Sumber Daya Manusia

Tanggal Persetujuan : 22 Oktober 2013

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. I Wayan Subagiarta, SE., M.Si
NIP. 19600412 198702 1 001

Drs. Sonny Sumarsono, MM
NIP. 19580424 198802 1 001

Mengetahui,
Ketua Jurusan

Dr. I Wayan Subagiarta, SE., M.Si
NIP. 19600412 198702 1 001

PENGESAHAN

Judul Skripsi

**PENGARUH SOSIAL EKONOMI KELUARGA PETANI TERHADAP
FERTILITAS DI KECAMATAN CURAHDAMI KABUPATEN
BONDOWOSO**

Yang dipersiapkan dan disusun oleh:

Nama : Jefi Maulana Novian

NIM : 090810101125

Jurusan: Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan

telah dipertahankan di depan panitia penguji pada tanggal:

08 November 2013

dan dinyatakan telah memenuhi syarat untuk diterima sebagai kelengkapan guna memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Susunan Panitia Penguji

1. Ketua : Dra.Andjar Wiidjajanti, MP (.....)
NIP.1952616 197702 2 001
2. Sekretaris : Drs. P. Edi Suswandi, MP (.....)
NIP. 19550425 198503 1 001
3. Anggota : Drs.Sonny Sumarsono, MM (.....)
NIP. 19580424 198802 1 001

Mengetahui/Menyetujui,
Universitas Jember
Fakultas Ekonomi Dekan,

Foto 4 X 6
warna

Dr. Moehammad Fathorrazi, M.Si
NIP. 19630614 1 199002 1 001

*Pengaruh Sosial Ekonomi Keluarga Petani terhadap Fertilitas di Kecamatan
Curahdami Kabupaten Bondowoso*

Jefi Maulana Novian

Jurusan Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan, Fakultas Ekonomi

Universitas Jember

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui variabel dependen pendidikan suami, pendidikan istri, pendapatan keluarga, usia perkawinan pertama istri, curahan jam kerja, dan lama penggunaan alat kontrasepsi mempengaruhi variabel independent fertilitas keluarga petani dengan pengukuran fertilitas adalah banyaknya jumlah anak yang lahir dan hidup yang dilahirkan responden di Kecamatan Curahdami Kabupaten Bondowoso. Jenis penelitian ini adalah explanatory reasearch dengan menggunakan model analisis regresi linier berganda melalui pendekatan metode Ordinary Least Square (OLS). Unit meliputi jumlah populasi pasangan usia subur di 5 desa pada Kecamatan Curahdami dengan jumlah 4075 pasangan usia subur, penelitian ini mendapatkan sampel dengan cara pengukuran yang dikemukakan slovin sebanyak 100 responden. Metode analisis menggunakan analisis regresi linier berganda dan diikuti dengan uji statistik dan uji asumsi klasik. Responden yang berjumlah 100 orang dan dari hasil estimasi data, diketahui bahwa pendidikan suami berpengaruh signifikan dan negatif dengan nilai sebesar 1,603. Usia perkawinan pertama istri berpengaruh negatif signifikan dengan nilai 2,326 terhadap fertilitas, serta variabel lainnya yaitu pendidikan istri, pendapatan keluarga, lama curahan jam kerja, dan lama penggunaan alat kontrasepsi berpengaruh tidak signifikan terhadap fertilitas, dari keenam variabel dependen tersebut yang paling mendominasi adalah usia perkawinan pertama istri, karena sangat berpengaruh besar dalam meningkatkan jumlah fertilitas keluarga petani di Kecamatan Curahdami Kabupaten Bondowoso.

Kata Kunci : Teori Davis dan Blake, Fertilitas, Sosial Ekonomi

*Economic Social Effect of Family Farmers on Fertility in Curahdami District
Bondowoso regency*

Jefi Maulana Novian

*Department of Economics and Development Studies, Faculty of Economics,
University of Jember*

ABSTRACT

This research aims to find out whether the dependent variables of husband's education, wife's education, family income, the age of first marriage wife, outpouring of working hours, and long use of contraceptives could influence the independent variables of farm family fertility by measuring of fertility is the number of children who were born and live born respondents in Curahdami district Bondowoso regency. This research is an explanatory research using double linear regression analysis through an approach of Ordinary Least Square (OLS) method. The analysis of the research involves number of couples of reproductive age population in 5 villages on Curahdami district having 4075 fertile couples, this research gets 100 respondents as it sample by using the measurement stated by Slovin. The analysis method uses double linear regression analysis and verified by statistical and classic assumption test. Based on these 100 respondents and the result of data estimation, it is known the husband's education shows 1,603 negative significant, wife's first marriage age negative significant affect the value 2,326 on fertility, as well as other variables that wife's education, family income, outpouring of working hours, and long use of contraceptives no significant effect on fertility, among those variables, the most dominating variable is the age of first marriage wife, because the age of first marriage wife has a big influence to increase number of farm family fertility in Curahdami district Bondowoso regency.

Keywords: Theory of Davis and Blake, Fertility, Economic Social.

RINGKASAN

Pengaruh Sosial Ekonomi Keluarga Petani Terhadap Fertilitas di Kecamatan Curahdami Kabupaten Bondowoso; Jefi Maulana Novian, 090810101125; 2013; Jurusan Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Peningkatan jumlah penduduk suatu negara akan berdampak pada pembangunan dan pertumbuhan ekonomi negara, peningkatan jumlah penduduk yang cukup tinggi akan menimbulkan masalah bagi negara yang sedang berkembang termasuk Indonesia, pertumbuhan penduduk yang tidak diimbangi dengan pertumbuhan pembangunan seperti di Indonesia merupakan salah satu penyebab kemiskinan, pembangunan ekonomi merupakan perubahan struktur, sikap hidup, dan kelembagaan yang mencakup peningkatan pertumbuhan ekonomi, pertumbuhan penduduk yang cepat mendorong timbulnya masalah keterbelakangan dan membuat prospek pembangunan menjadi semakin jauh, masalah kependudukan yang timbul bukan hanya karena banyaknya jumlah anggota keluarga, melainkan karena mereka terkonsentrasi pada daerah perkotaan saja sebagai akibat dari cepatnya laju migrasi dari desa ke kota.

Tingkat pertumbuhan penduduk disebabkan oleh tiga hal yaitu fertilitas (kelahiran), mortalitas (kematian), dan migrasi (perpindahan penduduk), pada penelitian ini hal yang diteliti adalah tingkat fertilitas yang terjadi di beberapa Desa di Kecamatan Curahdami Kabupaten Bondowoso, pertumbuhan penduduk yang tidak terkendali terutama melalui fertilitas haruslah dibatasi, apabila produktifitas manusia tinggi akan menyebabkan seorang cenderung ingin mempunyai keluarga yang kecil. Fertilitas dapat diartikan sebagai hasil reproduksi dari seorang wanita maupun kelompok wanita, fertilitas merupakan taraf kelahiran penduduk yang sesungguhnya berdasarkan jumlah kelahiran yang terjadi.

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui pengaruh pendidikan suami istri, pendapatan keluarga, usia perkawinan, curahan jam kerja, lama penggunaan alat kontrasepsi keluarga petani yang berpengaruh terhadap tingkat fertilitas di Kecamatan Curahdami Kabupaten Bondowoso. Gambaran pengaruh tersebut di ukur melalui pendidikan suami dan istri, pendapatan keluarga, usia perkawinan, curahan jam kerja, lama penggunaan alat kontrasepsi. Dengan menggunakan analisis kuantitatif yang terdiri dari uji statistik serta uji asumsi klasik. Hasil estimasi analisis hanya terdapa dua variabel yang berpengaruh secara signifikan dari enam variabel yang di teliti serta terdapat satu variabel yang sangat berpengaruh pada fertilitas yaitu pendapatan keluarga, pada penelitian menunjukkan apabila pendapatan keluarga bertambah akan menambah tingkat fertilitas(kelahiran) pada daerah penelitian.

PRAKATA

Puji Syukur ke hadirat Allah SWT atas segala rahmat dan karunia-Nya, sholawat serta salam semoga tetap tercurah kepada baginda Rasulullah Muhammad SAW, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “Pengaruh Sosial Ekonomi Keluarga Petani Terhadap Fertilitas di Kecamatan Curahdami Kabupaten Bondowoso”. Skripsi ini disusun guna memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi Jurusan Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan di Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak baik itu berupa motivasi, nasehat, tenaga, pikiran, materi, dan saran maupun kritik yang membangun. Oleh karena itu, dengan segala kerendahan hati, penulis mengucapkan terima kasih kepada:

1. Bapak Dr. I Wayan Subagiarta, SE., M.Si selaku Dosen Pembimbing I serta selaku Ketua Jurusan Ilmu Ekonomi Studi Pembangunan Universitas Jember yang telah bersedia membimbing penulis dan dukungan untuk menyusun tugas akhir yang baik dan tulus ikhlas;
2. Bapak Drs. Sonny Sumarsono, MM selaku Dosen Pembimbing II yang bersedia meluangkan waktunya untuk memberikan bimbingan, saran, kritik dan pengarahan dengan penuh keikhlasan, ketulusan, kesabaran dalam menyelesaikan skripsi ini;
3. Bapak Dr. M. Fathorrazi, SE., M.Si selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember;
4. Seluruh Bapak dan Ibu Dosen beserta staf karyawan di lingkungan Fakultas Ekonomi Universitas Jember serta perpustakaan Fakultas Ekonomi dan Perpustakaan pusat;
5. Ibunda Farida dan Ayahanda Achmad Djalal, terimakasih tak terhingga ananda ucapkan atas doa dan dukungan, kasih sayang, kerja keras, kesabaran, dan pengorbanan selama ini;

6. kakaku Malilka Novita Jehan, Vrega Kristian Ekananda, adik sepupuku Mahesa Novario Irawan dan Andika Dharma Wangsa beserta seluruh keluarga besarku, terimakasih atas doa dan kasih sayang, serta dukungan yang tanpa henti;
7. Yenny Venny Santoso, terima kasih telah hadir dalam hidupku, memberikakan kasih sayang, dukungan dan tak bosan menasehatiku, membuatku menjadi lebih baik.
8. Sahabat-sahabatku tersayang Feri, Doni, Ikhsan, Eko, Nando, Veven, Anggi, Hosi, Fitrah, Danang, Sopan, Fauzi, Dayat, Dimas, Dandi, Arif, dan Dodik terimakasih untuk semua cerita dan kenangan bersama, baik canda maupun keluh kesah;
9. Teman-teman tingkat di konsentrasi Ekonomi Sumber Daya Manusia, Henri, Ilham, Hariyo, Irfando, Eko, Teddy, Valdo, Fahmy terimakasih;
10. Seluruh teman-teman di Jurusan Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan yang tidak dapat disebutkan satu-persatu;
11. Teman-teman KKT di Desa Olean Kecamatan Situbondo yang memberikan pengalaman baru tentang kekeluargaan dan kebersamaan.
12. Semua pihak yang telah membantu dalam penyelesaian skripsi ini yang tidak dapat disebutkan satu-persatu.

Akhir kata tidak ada sesuatu yang sempurna didunia ini, penulis menyadari atas kekurangan dalam penyusunan skripsi. Oleh karena itu, kritik dan saran yang membangun penulis harapkan bagi penyempurnaan tugas akhir ini. Akhirnya, penulis berharap semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat dan tambahan pengetahuan bagi penulisan karya tulis selanjutnya. Amien.

Jember, 22 Oktober 2013

Penulis

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN SAMPUL	i
HALAMAN JUDUL	ii
HALAMAN PERSEMBAHAN	iii
HALAMAN MOTO	iv
HALAMAN PERNYATAAN	v
HALAMAN PEMBIMBING SKRIPSI	vi
HALAMAN TANDA PERSETUJUAN SKRIPSI	vii
HALAMAN PENGESAHAN	viii
ABSTRAK	ix
ABSTRACT	x
RINGKASAN	xi
PRAKATA	xiii
DAFTAR ISI	xv
DAFTAR TABEL	xviii
DAFTAR GAMBAR	xix
DAFTAR LAMPIRAN	xx
BAB 1. PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	6
1.3 Tujuan	7
1.4 Manfaat	7
BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA	9
2.1 Landasan Teori	9
2.1.1 Teori Kependudukan	9
2.1.2 Teori Fertilitas	11
2.1.3 Pengaruh Tingkat Pendidikan	13

2.1.4 Pengaruh Pendapatan Keluarga.....	15
2.1.5 Usia Perkawinan.....	18
2.1.7 Pengaruh Lamanya Penggunaan Alat Kontrasepsi terhadap Fertilitas	19
2.2 Landasan Empiris	19
2.3 Perbedaan dengan Penelitian Sebelumnya	24
2.3 Kerangka Konseptual	25
2.4 Hipotesis	26
BAB 3. METODE PENELITIAN	27
3.1 Rancangan Penelitian	27
3.1.1 Jenis Penelitian.....	27
3.1.2 Metode Pengambilan Sampel.....	27
3.2 Metode Pengambilan Data	28
3.3 Metode Analisis Data	29
3.4 Uji Statistik	30
3.4.1 Uji Secara Bersama-sama.....	30
3.4.2 Uji Secara Parsial	31
3.4.3 Koefisien Determinasi.....	32
3.5 Uji Asumsi Klasik.....	33
3.5.1 Uji Multikolinieritas.....	33
3.5.2 Uji Heteroskedastisitas.....	33
3.5.3 Uji Normalitas	34
3.5.4 Uji Linieritas	34
3.5 Definisi Variabel Operasional	34
BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN	36
4.1 Gambaran Umum Daerah Penelitian.....	36
4.1.1 Keadaan Geografis	36
4.1.2 Keadaan Penduduk	37
4.1.3 Penduduk Menurut Pendidikan	38

4.1.4 komposisi Penduduk Menurut Mata Pencaharian.....	39
4.1.5 Jumlah Akseptor Keluarga Berencana	40
4.1.6 Sarana Kesehatan	40
4.2 Gambaran Responden	41
4.2.1 Fertilitas Responden.....	41
4.2.2 Tingkat Pendidikan Responden.....	42
4.2.3 Pendapatan Keluarga Responden	43
4.2.4 Usia Kawin Responden	43
4.2.5 Curahan Jam Kerja Istri.....	44
4.2.6 Lama Penggunaan Alat Kontrasepsi	45
4.3 Hasil Analisis Data	46
4.3.1 Analisis Regresi Linier Berganda	46
4.3.2 Uji Statistik.....	48
4.3.2.1 Uji Koefisien Regresi Serentak.....	48
4.3.2.2 Uji Koefisien Regresi Secara Parsial	49
4.3.2.3 Koefisien Determinasi	50
4.3.3 Uji Ekonometrika	51
4.3.3.1 Uji Multikolinieritas	51
4.3.3.2 Heteroskedastisitas.....	51
4.3.3.3 Normalitas.....	51
4.3.3.4 Linieritas	52
4.4 Deskriptif Variabel Penelitian.....	52
4.4.1 Fertilitas.....	52
4.4.2 Pendidikan Suami dan Istri	52
4.4.3 Pendapatan Keluarga.....	53
4.4.4 Usia Kawin Responden	53
4.4.5 Curahan Jam Kerja Istri.....	53
4.4.6 Lama Penggunaan Alat Kontrasepsi	54
4.5 Pembahasan	54

BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN	58
5.1 Kesimpulan	58
5.2 Saran.....	58
DAFTAR BACAAN	59
LAMPIRAN.....	61

DAFTAR TABEL

Tabel	Uraian	Halaman
1.1	Perbandingan Penduduk Kecamatan Curahdami tahun ini dan tahun sebelumnya	4
2.1	Tabel Perbandingan dengan Penelitian Sebelumnya.....	20
4.1	Jumlah Penduduk Menurut Jenis Kelamin	35
4.2	Sarana Pendidikan	36
4.3	Jumlah Penduduk Menurut Jenis Mata Pencaharian	37
4.4	Jumlah Akseptor Keluarga Berencana	38
4.5	Sarana Kesehatan.....	39
4.6	Jumlah Anak yang Dimiliki responden	40
4.7	Tingkat Pendidikan Responden	41
4.8	Jumlah Pendapatan Keluarga Responden.....	42
4.9	Usia Kawin Responden	43
4.10	Lama Pekerjaan Istri di Luar Rumah.....	43
4.11	Lama Penggunaan Alat Kontrasepsi Responden.....	44
4.12	Hasil Perhitungan Regresi Linier Berganda	45
4.13	Hasil Perhitungan Uji t	47

DAFTAR GAMBAR

Gambar	Uraian	Halaman
1.1	Grafik Pertumbuhan penduduk Indoensia	2
1.2	Grafik Pertumbuhan Penduduk Kabupaten Bondowoso	3
2.1	Diagram Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Fertilitas.....	11
2.2	Konsep Kerangka Konseptual	23

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran	Uraian	Halaman
1	DAFTAR PERTANYAAN	60
2	DATA PENELITIAN.....	62
3	HASIL ANALISIS REGRESI.....	65
	Uji Multikolinieritas	66
	Uji Heteroskedastisitas	69
	Uji Normalitas	70
	Uji Linieritas.....	71